
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

部活動
ぶ か つ ど う

の地域
ち い き

移行
い こ う

って何だろう？ 

地域
ち い き

移行
い こ う

とは、これまで中学校で学校の先生が、その学校の生

徒を対象にして行ってきた部活動
ぶ か つど う

を大きく変えるものなんだ。

地区の施設
し せ つ

も含めて様々な場所で、学校の先生だけでなく、ス

ポーツ団体の選手や地域
ち い き

の指導者
し ど うし ゃ

など、いろんな人が関
かか

わるこ

とになるんだよ。学校
がっこう

単位
た ん い

でなく、いろんな学校の生徒と合同
ごうどう

で行う地域
ち い き

クラブも考えられるね。 

今まで部活動
ぶ か つど う

はひとつしか選べなかったと思うけど、平日や休日で活動
かつどう

種目
しゅもく

を変えても良いし、もちろんクラブ活動をやらなくても大丈夫！ 

要はいろんな地域
ち い き

クラブを作って選択肢
せ ん たく し

を広げようとしているんだよ。 

先生、部活動
ぶ か つど う

の地域
ち い き

移行
い こ う

ってどういうことですか？ 

でも、なぜ、そんなふうに変えなくてはならないの？ 

２つめは、先生の働
はたら

き方
かた

改革
かいかく

。最近は、先生方
せんせいがた

がとても忙
いそが

しくなって、それが大きな社会の問題になっているんだ

よ。これまで中学校の部活動
ぶ か つど う

は、学校の授業
じゅぎょう

とは別に、

先生方
せんせいがた

ががんばってくれていたんだ。本来
ほんらい

は休みのはずの

土日
ど に ち

にも部活動
ぶ か つど う

をしているから、働く時間が長くなってし

まっているんだ。そして、学校の部活動
ぶ か つど う

を担当している先

生の６割は、その種目
しゅもく

をやったことがないんだ。それって

大変なことだよね。 

大きく２つの理由
り ゆ う

があるんだよ。１つめは生徒の数
かず

が減
へ

っている

ことなんだ。少子化
し ょ うし か

って聞いたことがあるかな？最近は子どもの

数
かず

が減
へ

ってきて、野球やサッカーなどのチームを作るのが難
むずか

し

い学校も出てきているんだ。これからもっと生徒が減
へ

っていくと

予想
よ そ う

されていて、これまでのように部活動
ぶ か つど う

を続けるのが難
むずか

しい

かもしれないんだよ。そこで、学校の部活動
ぶ か つど う

ではなく地元
じ も と

のスポ

ーツクラブなどに参加して、学校という枠
わく

を超
こ

えて、一緒に頑張

ろうっていう試
こころ

みが各地で進んでいるんだ。 

「部活動
ぶ か つど う

」ではなく「地域
ち い き

クラブ」に参加するということ？ 

まなぶさん 

（小５） 

まなぶさん 

先生 

先生 

先生 

先生 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

少し関心
かんしん

が高まってきたところで、みんなで「地域
ち い き

クラブ」の名称を考え

てみない？松本市では、現在、地域
ち い き

クラブに代わる新たな名称を検討
けんとう

して

いるんだ。これまでに議論
ぎ ろ ん

を重ねて、７つの候補
こ う ほ

が挙
あ

がっているんだけど、

名称を変えることで、地域
ち い き

移行
い こ う

への期待感
き た いか ん

をさらに高め、今までの部活動
ぶ か つど う

から新
あら

たな仕組
し く

みになるという意識
い し き

の変化を目指すよ。 

※右のＱＲコードから投票
とうひょう

しよう！一番多く投票
とうひょう

を得た名前が、松本市

の地域
ち い き

クラブの新しい名前になるんだって。 

松本市では、バドミントンや野球など、いくつかのクラブを作って、もう

実際
じっさい

に始まっているものもあるし、君たちも参加
さ ん か

できるよ。まずは令和７

年度末までに土日
ど に ち

などの休日は地域
ち い き

クラブに参加していくことを目指し

ている。そして、平日の部活動
ぶ か つど う

については、様子
よ う す

を見ながら、令和８年度

を目標に移行を進めていく予定なんだ。 

地域
ち い き

移行
い こ う

って大変そうだけど大丈夫？ 

いつから、そうなるの？ 

でも、いろんなことを変えていくのは難しそうだよね。 

↑応募用の入力フォーム 

はこちら（R6.5.20 まで) 

なるほど！これからどんな地域
ち い き

クラブが各地域
か く ちい き

に誕生
たんじょう

するのか楽しみになってきたよ。 

もちろん、地域
ち い き

移行
い こ う

にはいろいろ課題
か だ い

もあるんだ。 

たとえば、指導者
し ど うし ゃ

の問題。地域クラブといっても、みんなを教える指導者
し ど うし ゃ

や監督
かんとく

を見つけるのが、実
じつ

は大変になる。地域
ち い き

によっては、学校の先生

よりも、そのスポーツに詳
くわ

しい人がいるかもしれないけど、そうした人

を見つけるのが難
むずか

しいことが予想
よ そ う

されるんだ。 

また、場所を確保
か く ほ

するのも難
むずか

しいことがあるかもしれないね。なるべ

く中学生が自分で通
かよ

いやすい場所に、地域
ち い き

クラブを作っていきたいと思

っているんだ。これは運動部だけでなく、文化部でも同じようなことが

起こる可能性がある。その辺
へん

は、これから市役所の担当者や学校、スポ

ーツ団体や地域
ち い き

の皆さんで知恵
ち え

を出し合いながら、子どもたちのために

最善
さいぜん

の方法を考えていく予定だよ。 

まなぶさん 

まなぶさん 

まなぶさん 

先生 

先生 

＜７つのネーミング候補＞ 

①まつもと子ども未来クラブ ②まつもと子ども・若者未来クラブ ③まつもと子どもコミュニティクラブ ④まつもと

子どもスクールプラス ⑤松本子どもチャレンジクラブ ⑥子どもサポートクラブ ⑦まつもと子どもチャレンジクラブ 
松本市教育委員会 


